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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE 

COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO DO PROGRAMA DE AÇÕES 

AFIRMATIVAS – PROAAf 

 

ATA DE REUNIÃO Nº 009/2021 

Aos 17 dias do mês de agosto de 2021, às 09h, através da plataforma Google Meet, 

reuniram-se os membros da Comissão de Acompanhamento do Programa de Ações 

Afirmativas - PROAAf da Universidade Federal do Rio Grande, com a seguinte 

pauta: 1) Relatório de Avaliação do PROAAf; 2) Recomposição do PROAAf; 3) 

Assuntos Gerais. Estiveram presentes os seguintes integrantes: Adna Ferreira 

(PROGRAD; Carla Marinho (PRAE); Elisa Celmer (Reitoria); Fernando Jacinto 

(Discente); Helen Gonçalves (PRAE); Daiane Gautério (PRAE/Presidente); Anderson 

Lobato (FADIR); Carla de Felippe (ICHI). Justificaram ausência: Leticia Chaplin 

(Reitoria). Convidados presentes: Profª Cristiane Terra. A Presidente Daiane 

Gautério iniciou a reunião, explicando a pauta da reunião e na sequência deu a 

palavra a Profª Carla de Felippe para apresentação da Profª Cristiane Terra, que 

disse estar muito feliz pela “Cris” ter aceitado essa missão de conduzir o NEAI no 

futuro, dando as boas vindas a ela e explicando um pouco do trabalho do PROAAf. 

Então a Profª Cristiane disse que aceitou o NEAI, pois acredita muito no trabalho do 

NEAI e da Profª Carla. Disse que está no PROAAf para apreender com toda 

humildade e agradeceu o convite. Então, Daiane falou sobre a confiança no trabalho 

da Cristiane e que está, junto ao Vice-Reitor, buscando uma forma de 

institucionalizar o trabalho do NEAI junto a FURG. Na sequência passou-se ao ponto 

de pauta 2) Recomposição do PROAAf, para o qual foi apresentada uma tabela da 

atual composição e as sugestões de alteração.  Serão dispensados: Eder Ribeiro 

Fonseca (Acadêmico); Charlene da Costa Bandeira (Acadêmica); Cassiane de 

Freitas Paixão (ICHI) e Obirajara Rodrigues (FAMED). Serão designados: Cristiane 

Lima Terra Fernandes – ICHI/NEAI (Suplente); Raquel de Albernaz Caramez - PRAE 

(Suplente); Eduardo Resende Secchi - PROPESP (Titular); Andrea Von Groll - 

PROPESP (Suplente); Talia Luz Lacerda -  Coletivo Quilombola (Titular); Débora 

Leci Da Silva Santos - Coletivo Quilombola (Suplente); e Rodrigo Pereira - Campus 

São Lourenço do Sul(Titular). Os demais membros, designados pela Portaria 

0495/2021, de 05/03/2021, serão mantidos e serão encaminhados convites a outras 

pessoas para integrarem a Comissão. Na sequência a Presidente Daiane passou 

para o outro ponto da reunião,1) Relatório de Avaliação do PROAAf, explicou que 

além da exigência, disposta na Resolução 20/2013-CONSUN, de elaboração de tal 

relatório após cinco (5) anos de criação da Comissão de Acompanhamento do 

Programa de Ações Afirmativas – PROAAf, considera de fundamental importância 

sua construção, tanto para o trabalho interno da Comissão quanto para 

posteriormente dialogar com a comunidade acadêmica sobre as Ações do PROAAf. 

Então a Presidente Daiane passou a ler a minuta inicial do Relatório. Ao citar que “a 

Comissão cabe avaliar anualmente o Programa de Ações Afirmativas – PROAAf, 

verificando outros grupos sociais a serem inclusos nas ações do Programa” Daiane 

falou da discussão que vem ocorrendo na Universidade para a criação de um 
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Processo Seletivo Específico-PSE para a população “Trans”. Na sequência ao ler o 

fragmento do relatório onde  consta que na Resolução nº 004/2019 – CONSUN,  Art. 

2º, diz que um dos objetivos do PROAAf na Pós-Graduação é  “I - reservar vagas 

nos Processos Seletivos para ingresso em cursos de pós-graduação da FURG, para 

negros, indígenas, quilombolas e pessoas com deficiência;” a Profª Cristiane Terra 

questionou se os Programas de Pós-Graduação-PPGs estão atendendo o disposto 

no referido inciso no que tange as pessoas com deficiências, pois alguns de seus 

colegas, professores surdos, vem tentado ingressar nos PPG e não tem conseguido. 

Então o Profº. Anderson Lobato explicou que o processo de ingresso é de cada 

curso, o que faz com que cada curso tenha uma postura, uns seguem o disposto na 

Resolução e reservam vagas, enquanto outros Programas não. Não havendo assim 

uniformidade dos Editais nem uma posição clara dos Programas com relação a 

reserva de vagas. Salientou ainda que o NEABI vem acompanhando os Editais dos 

PPG mas que sugere que se consulte a PROPESP sobre a aplicação da Resolução 

004/2019 – CONSUN nos PPG, desde 2020. Então será elaborado um Memorando 

para a PROPESP solicitando tais informações. O Estudante Fernando relatou a 

dificuldade de alguns estudantes com deficiência em alguns cursos, dizendo que 

entende ser praticamente impossível um cego fazer Engenharia, ressaltando a 

necessidade de se pensar também no ingresso e na acessibilidade na graduação. 

Então a Presidente Daiane explicou que para o ingresso na Graduação já existe 

uma Legislação e reserva de cotas do SISU, porém os PPGs possuem autonomia 

para elaborarem seus Editais, contudo é necessário que conste em todos seus 

Editais a reserva de vaga mencionada. Daiane também falou da necessidade de 

constar nesse Relatório do PROAAf as questões de avanços e dificuldades na 

graduação e na pós-graduação ao longo desses anos do Programa. Posteriormente 

a Profª Carla de Felippe disse que o Curso de Especialização, Atendimento 

Educacional Especializado, que Coordena é o primeiro acessível na Universidade, 

pois ela tem a assessoria do NEAI. O curso possui: janela tradução e legenda 

(auxilia na dislexia, cegos, surdos, e estudantes com dificuldades de aprendizagem), 

além disso todo material é acessível, possuindo audiodescrição das imagens, disse 

ainda que é necessário acessibilizar os materiais. Na sequência o estudante 

Fernando deu seu relato de que “o NEAI está atolado de trabalho, que acabam 

entregando o material para ele com muito atraso, embora façam um trabalho 

fenomenal”, falou ainda que os leitores de tela não descrevem imagens, que a 

maioria dos livros não estão disponíveis em domínio público, tendo que adquirir de 

forma pirata. O estudante falou ainda que está trabalhando em um projeto com a 

Profª Luciana Coronel para tentar diminuir o trabalho do NEAI. Então, a Profª Carla 

falou da necessidade de construção de material acessível pelos professores, que a 

não acessibilização é cultural. A Profª Cristiane Terra complementou que é 

necessário a adaptação dos materiais das aulas as necessidades de cada 

estudante. Fernando falou que os professores do curso dele só sabem de sua 

existência quando chegam na aula, que apenas 2 professores (Wellington e Mirian) 

foram os que trataram os assuntos diretamente com ele e não com seus bolsistas. 

Na sequência a Profª Carla falou que está tentando institucionalizar o NEAI e que 

visitou alguns núcleos do país, que existem 94 núcleos no país. Falou que é ilegal 

colocar no caderno de chamada a identificação de que o estudante possui 
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deficiência. Relatou ainda que o NEAI vem conversando com as coordenações de 

curso sobre o ingresso de estudante com deficiência. Disse que entende que é 

necessário articular ações da  PRAE/PAENE e do NEAI junto aos cursos, e que 

entende que há uma grande necessidade de capacitação dos docentes para 

trabalharem com esse público. Então, Daiane Gautério sugeriu que as Professoras 

Carla e Cristiane, junto ao estudante Fernando, fiquem responsáveis pela escrita no 

Relatório do trabalho realizado com os estudantes com deficiência, bem como as 

potencialidades e dificuldades encontradas. Também foi solicitado que a TAE Adna 

faça um levantamento de todos os ingressos por cotas (contextualização e 

quantitativos). Foram ainda levantados os seguintes tópicos a serem inseridos no 

Relatório: Memorial Descritivo - Processos Seletivos Específicos; Demais legislações 

relativas ao PROAAf; Trabalho da CAID; Infraestrutura; e andamento do PROAAf na 

Pós-Graduação. Por fim, Daiane Gautério disse que a Minuta do Relatório foi 

inserida no GoogleDrive e será disponibilizado o link, no grupo do PROAAF, para 

que todos possam dar suas contribuições. Ficando definido ainda que na próxima 

reunião, 21/09/2021, será dado continuidade a discussão do relatório entre outros 

assuntos que se façam pertinentes até a próxima reunião. Nada mais tendo a 

deliberar, a reunião foi encerrada. E para constar, eu, Helen Sibelle Nogueira 

Gonçalves lavrei a presente ata, que após lida e aprovada vai por mim, e pela Pró-

reitora Daiane Teixeira Gautério, assinada. Rio Grande, 17/08/2021.----------------------

--------------------------------------------------- 

 

Helen Sibelle Nogueira Gonçalves               Daiane Teixeira Gautério 
Servidora PRAE                           Presidente da Comissão 


